
Assemblée Générale ordinaire

Samedi 6 avril 2024

de 14h30 à 17h     petite salle Pôle associatif 

https://www.belles-forets-sur-marne.com/


Ordre du jour :

- Rapport d’activité

- Rapport financier

- Projets

- Renouvellement des membres de la collégiale

- Questions diverses



Rapport d’activité

1 - INDUSTRIE

2 - COLLECTE – RECYCLAGE

4 - AUTRES ACTIONS

5 -  COMMUNICATION

3 - BIODIVERSITÉ

Ordre du jour
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1 - INDUSTRIE

En 2023, il y a eu un chassé -croisé d’échanges entre les avocats d’UNITECH et notre cabinet d’avocats HUGLO LEPAGE.

En mai 2023, UNITECH a envoyé au tribunal un dossier de « porter à connaissance » selon lequel il annonçait sa décision de 

renoncer à la laverie pour réduire l’activité à un atelier de décontamination de matériel (métaux).

Nous avons transmis cette information aux adhérents, le 21 février, aux maires concernés par le dossier et à tous les 

contributeurs de l’enquête publique.

Communiqué du Collectif contre Unitech, Mardi 20 février 2024

Unitech rôde toujours, ne baissons pas la garde !

Le 8 janvier, Unitech a envoyé un nouveau mémoire au tribunal dont nos avocats n’ont encore pas connaissance à ce jour.

Rien n’est jugé. Le recours initial reste actif. 

Nous restons mobilisés avec nos avocats et les membres et avocats de l’autre recours porté par RSN, GREENPEACE, EODRA …

UNITECH
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la BAMAS

Activité de la commission de suivi de site
en 2023

1 - INDUSTRIE
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Poursuite du travail en réseau

la BAMAS

● Partage d'informations, échanges : 

● Travail technique, appui scientifique de Roland Desbordes

● Travail juridique (appui juriste du réseau)

● Coordination (CEDRA)

1 - INDUSTRIE



Plainte en cours

la BAMAS

Le 26 février 2021, 6 associations portent plainte contre CYCLIFE

pour exploitation illégale d'une installation nucléaire de base.

Plainte étendue à EDF en 2022. Instruction toujours en cours.

1 - INDUSTRIE
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Commission de suivi de site

la BAMAS

● Nous siégeons, depuis sa création, grâce au siège NHM.

6 avril 2023 : réunion de compte rendu d’activité 2022

Tous les chiffres présentés montrent une augmentation d’activité mais les émissions 

de rejets restent sous les radars.

La DREAL a saisi l’ASN qui a saisi l’IRSN pour apporter au procureur une réponse 

quant au quotient utilisé pour définir la qualité de l’entreprise : ICPE ou INB ? 

Secret d’instruction, nous n’avons pas obtenu de réponse.

1 - INDUSTRIE
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Suivi des Inspections de la DREAL*

la BAMAS

29/03/2023 : vérification de l’efficacité de mises en conformité de la mesure des rejets 

atmosphériques 

19/04/2023 : le rapport conclut «  sans suite et sans objet »

17/11/2023 : vérification des mesures de sécurité suite à un vol fait par des salariés et à la 

sortie du site d’une palette contaminée.

24/11/2023 : le rapport conclut à des mesures d’urgence avec délai d’un mois pour les 

réaliser.

●*géorisques

1 - INDUSTRIE
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Suivi radiologique des émissions du site 

la BAMAS

● Prélèvements du 27 novembre 2023, terre, eau et sédiments envoyés à la CRIIRAD.

● Les analyses ne montrent pas de situation atypique.

● On ne détecte pas les radionucléides émetteurs gamma qui sont déclarés par 
l’exploitant comme prépondérants dans les rejets à la cheminée de la BAMAS comme 
par exemple le cobalt 60 (< 0,12 Bq/kg sec dans les 2 échantillons).

● Décision de la collégiale : contrôles après 3 ans et non plus 2.

1 - INDUSTRIE
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Exercice incendie du 23 novembre 2023 

la BAMAS

● Simulation incendie dans la zone contrôlée

● 3 casernes sont intervenues : Saint-Dizier, Chaumont et Bar le Duc.

● Plusieurs véhicules spécialisés dans les risques technologiques, et un Poste de 
Commandement dédié.

  Les moyens déployés témoignent des risques potentiels.

1 - INDUSTRIE
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les Fonderies

1 - INDUSTRIE
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Rappel :
BFSM soutient et accompagne les riverains des Fonderies de Saint-Dizier 
qui subissent depuis plusieurs années des désagréments liés à l’activité de 
l’usine (retombées de poussières, vibrations et bruits assourdissants en 
particulier la nuit) et qui s’inquiètent des conséquences sur leur santé. 

Depuis la parution de l’arrêté préfectoral n° 52-2022-05-00137 du 18/05/2022, les fonderies doivent mettre en œuvre chaque 
année un programme de surveillance de ses émissions avec un suivi à minima des polluants suivants : 
Poussières totales, Cadmium, Arsenic, Plomb et Antimoine : 
 - Mesure de retombées de poussières pendant 1 mois  - Mesure de l’air ambiant pendant 15 jours.

La campagne de mesures en 2023

La mise en place des capteurs
Après discussion, 5 capteurs ont été installés suivant les points de surveillance retenus - diaporama (p 7… page suivante)
 Du 4 au 19 avril 2023 pour la mesure de l’air ambiant
 Du 4 au 3 mai 2023 pour la mesure de retombées. (Eau)
Le 14/04/2023,  une rencontre a été organisée par BFSM en présence de 5 riverains et de deux inspectrices de la DREAL.
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les Fonderies
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Puis visite inopinée du site par les 

inspectrices afin de constater les 

conditions d’exploitation pendant 

les mesures : 

un des 2 fours était à l’arrêt suite à 

une avarie (en cours de réparation 

lors de la visite) et entraine une 

réduction  de moitié de l’émission 

globale. (page 9)



les Fonderies
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Réunion de suivi en mairie le 26 juin 2023

 Les participants : inspectrice DREAL, élus, direction fonderies, BFSM, riverains, représentants de la 
sous-préfecture, personnel mairie.

Cette réunion, organisée par la mairie, faisait suite à une demande des riverains qui souhaitaient 
connaître les résultats des analyses effectuées à partir des capteurs.

Mme Fairise, inspectrice de l’environnement à la DREAL a présenté les résultats des analyses par 
capteurs.  (Voir diaporama p 10-11-12)
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les Fonderies
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Les résultats concernant les retombées et l’air ambiant sont conformes aux valeurs de référence. 

Selon Mme Fairise, globalement, les résultats sont plutôt rassurants et la qualité de l’air est correcte.

Cependant, les riverains sont toujours gênés par les retombées de poussières, ils  se plaignent du flux des camions et des crevaisons 
régulières de leurs véhicules dues à la présence de ferraille sur la route.
Le problème de l’eau est également évoqué quant à son impact économique et environnemental.

Article JHM du 1er juillet 2023

La direction des fonderies a annoncé qu’elle s’engageait à réaliser d’autres travaux à 
partir du mois d’août qui s’étaleront jusqu’à la fin de l’année ; l’objectif étant de fermer 
une partie des bâtiments afin de limiter les retombées de poussières.

Le 22/05/2023 : Visite inopinée sur site de la DREAL
Visite réactive suite à un signalement d’un riverain (dégagement de fumées)



les Fonderies
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Fin août – début septembre 2023 : les riverains signalent de fortes retombées de poussières et du bruit.

7 septembre 2023 : Mme Fairise de la DREAL annonce travailler sur un arrêté complémentaire afin de renforcer la surveillance du site.

«Pour votre information, nous travaillons sur un arrêté complémentaire renforçant la surveillance environnementale du site. De la 
sorte, quelle que soit la répartition entre diffus et canalisés des rejets du site, et quelle que soit l'étape du process à leur origine, nous 
pourrons étudier la composition des poussières atteignant vos habitations, sur des paramètres polluants ciblés.
Il sera aussi possible de préciser une obligation de maîtrise des diffus au chargement des fours ».

2 octobre 2023 : Départ de Mme Fairise

Fin 2023 : Fin des travaux aux fonderies.

En 2024 :
- Échanges avec M. Fournet  responsable du service proximité de la mairie
« Je viens de solliciter M. Bouan afin qu’un point sur les travaux nous soit fait. Je viens également de demander un entretien 
téléphonique auprès du nouvel inspecteur de la DREAL afin qu’un bilan dossier soit fait sur les points soulevés lors de nos différentes 
réunions, inspections et contrôles ».

- Nathan Chauvin est le nouvel inspecteur des installations classées

- Les riverains sont en attente de la parution de l’arrêté complémentaire renforçant la surveillance du site.



YANMAR

1 - INDUSTRIE
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Depuis juin 2020, 
Grand Collecteur Intermarché Vergy

+ 1 Collecteur pour le personnel à Kiabi

2 - COLLECTE – RECYCLAGE
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Collecte des crayons dans les écoles
depuis septembre 2020

Toutes les écoles primaires de St Dizier

2 collèges

En tout, plus de 40 écoles du Nord au Sud du département

+ 2 écoles à l’extérieur du département

+  Collecteur crayons à Bureau Vallée
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Tri, emballage et envoi  
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Déchets  collectés  en  2023

733 kg de Capsules   :  259,42 €

                     68 kg  Café Lavazza capsules alu : 71,83 €

                     289 kg Dolce/Spécial T : 132,65 €

                     377 kg Tassimo  :  54,94 €

 0,26 kg sachets de Céréal bio :  0,25 €

 208 kg de crayons : 149,22 €

   42 kg de gourdes de compote : 42 €

Soit 984,35 kg  de déchets recyclés,
450,89 € collectés
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Comparaison 

2022 2023 Différences
Remarques

Capsules
883 kg

352,73€

733 kg
259,42 €

- 150 kg
- 93,31 €

Crayons
206,9 kg
207,74€

208 kg
149,22 €

+ 1,1 kg
- 58,52 €

Gourdes compote
40,34 kg
40,34 €

42 kg
42 €

Fin du programme
en 01/2024
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Participation aux chantiers Ornières et Mares
organisés par d’autres associations (LPO – NHM)

•MARE en forêt de l’ Argentolle près du lac du DER et proche des bureaux de la LPO :
       L'objectif était de rouvrir le milieu et de ramener de la lumière au profit des amphibiens qui fréquentent cet habitat.

3 - BIODIVERSITÉ

•ORNIERES en forêt de Chamouilley : 
      Le but de ce chantier ? Creuser des ornières en faveur du Sonneur à ventre jaune, petit crapaud forestier.

Espèces protégées
Page précédenteOrdre du jour



Le 8 février 2024, Nicolas LACROIX, président du Conseil Départemental de Haute-Marne, annonçait dans un 
communiqué de presse un plan d’abattage massif des arbres de bords de route départementales, pouvant 
concerner jusqu’à 4 000 arbres.
Cette annonce a déclenché une forte réaction locale et médiatisation nationale.

Création d’un groupe de parole entre les associations 
environnementales Nature Haute-Marne, LPO Champagne 
Ardennes, Ciel sud Haute-Marne, Belles Forêts sur Marne, SOS Pays 
de Langres, SOS Pays de l’Apance, et le Collectif citoyen « Les arbres 
des routes en Haute-Marne ». Ce groupe de parole débouche sur un 
Collectif pour « un plan de sauvegarde et de reconquête des arbres 
des bords de routes en Haute-Marne ».
Nicolas LACROIX  a refusé une entrevue proposée par le Collectif.
Belles Forêts sur Marne organise une mobilisation citoyenne devant 
le Conseil Départemental le jour de la conférence de presse du 16 
février.

Page précédente

Arbres des bords de route
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Le collectif a demandé par une lettre à N.LACROIX et un communiqué de 
presse à recevoir l’inventaire des arbres concernés, les expertises sanitaires 
et le détail des mesures compensatoires.
Les associations se sont réunies le 15 mars avec la DDT, service de la 
préfecture, pour connaître le cadre légal des mesures d’abattage. Selon  
l’article de loi L.350-3 du code de l’environnement, tout abattage doit faire 
l’objet de déclaration préalable à la préfecture et de demande d’autorisation, 
ainsi que d’un descriptif et d’un calendrier des mesures de compensation.
La DDT a fait savoir lors de cette réunion que jusqu’à ce jour, elle n’avait reçu 
que deux demandes d’abattage, émanant de Voies Navigables de France. 
Rien encore du conseil départemental.
 Le Collectif s’est donné pour objectif de surveiller et de recenser tout 
abattage d’arbres et de se rapprocher de la DDT pout savoir s’il a fait l’objet 
de demande d’autorisation. Dans le cas contraire, il a été convenu que la DDT 
ferait un rappel à la loi à Nicolas LACROIX.
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En 2022, Patrick avait été contacté par Jean-Pierre FRAICHE, un habitant de Robert Espagne très 

inquiet de la décision de la municipalité de faire couper l’unique cèdre de la place du village 

pour le remplacer par un parking et faire passer une route qui mènerait à une entreprise. 

Malgré l’intervention de Belles Forêts qui a débouché sur des articles dans la presse, la venue 

de PTV, malgré des courriers à la préfecture et le soutien de la LPO et de Meuse Nature 

Environnement, les efforts de Patrick auprès de la population lors d’une brocante, la 

mobilisation des habitants n’a pas eu lieu en réel, hormis des discussions et des désaccords 

exprimés sur les réseaux sociaux.

Résultat : début mars 2024, le cèdre a été coupé.
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3 - BIODIVERSITÉ
Arbres, forêts



4 - AUTRES ACTIONS

Semaine du Développement Durable
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Veille environnementale

Action de surveillance entrant dans nos actions de 

« veille environnementale » : 

Les adhérents sont invités à signaler toute atteinte à la 

nature, comme des déchets sauvages, aux mairies 

concernées et à « Sentinelles de la nature » 

https://sentinellesdelanature.fr/signaler/
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Site ex-EDF

Ex-site EDF, rue du Général Maistre

L’ex-site EDF a connu au cours de l’été dernier 

une impressionnante opération de 

dépollution du sol et sous-sol.

Notre association s’est intéressée au devenir 

des terres polluées évacuées et a interrogé 

l’entreprise de dépollution. La réponse 

est  que les terres évacuées du site de Saint-

Dizier ont été  acheminées par voie routière 

jusqu’à un centre de traitement de Moselle 

dûment habilité à les recevoir et à les traiter. 

Après vérification de l’efficacité du 

traitement, ils pourront être valorisés dans 

des cas encadrés par la réglementation : un 

exemple assez courant est l’utilisation en 

sous-couche routière au lieu de matériaux 

neufs issus de carrières.
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Un grand pas pour BELLES FORÊTS SUR MARNE

Il fallait 5 ans d’existence et d’activités prouvées avant de déposer une demande 
d’agrément permettant à notre association d’être intégrée dans les instances 
représentatives et  participer au dialogue environnemental.

L’association  a vu officiellement  le jour par publication au JO  le 9 mars 2019
Fin mars à mi-mai 2023 : préparation du dossier de demande d’agrément au titre 
de la protection de l’environnement. 
Demande d’agrément postée le 17 mai 2023
Instruction du dossier par la préfecture pendant 4 mois

Agrément -Habilitation
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4 - AUTRES ACTIONS



PARTICIPER AU DIALOGUE ENVIRONNEMENTAL

• Un objectif de Belles Forêts Sur Marne :

- Être porte-parole des adhérents et de la population de notre champ 
d’intervention

- Exprimer des besoins, des attentes et des revendications en matière 
d’environnement 

- Faire des propositions 

- Être un partenaire reconnu en siégeant dans des commissions

Pour cela il faut être habilité
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AGRÉMENT AU TITRE D’ASSOCIATION
POUR LA PROTECTION DE L’ENVIRONNEMENT

Etape 1  agrément :
dossier réalisé au printemps 2023

Arrêté N° 52-2023-09-00112 DU 19 SEPTEMBRE 2023

Portant délivrance de l’agrément au titre de la protection de l’environnement 

pour l’association «  Belles Forêts sur Marne » dans le cadre départemental

Ordre du jour Page précédente

Pour autant ça ne nous donne pas l’accès aux diverses instances -telle que la commission de suivi de site 
de la Bamas,  il faut encore demander une habilitation à la préfecture.

Automne 2023 : préparation du dossier d’habilitation Demande d’habilitation postée le 17/11



HABILITATION

Etape 2 : habilitation

dossier réalisé à l’automne 2023

Arrêté N° 52-2024-02-0059 DU 8 FEVRIER 2024

    Portant habilitation à être désigné pour prendre part au débat sur  l’environnement

se déroulant dans le cadre de certaines instances consultatives départementales

de l’association Belles Forêts sur Marne
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SIEGER EN COMMISSION

• Première demande faite à la préfecture le 14 mars 2024

Le renouvellement de la composition de la CSS de la BAMAS se fait cette année.

Ordre du jour Page précédente

14/03/2024 : désignation d’un titulaire et d’un suppléant à, la commission de suivi de site de la BAMAS
Max DAVIGOT (titulaire) et Dominique TALBOT (suppléant) représenteront Belles Forêts sur Marne tandis que 
Mido GUIDET restera la représentante NHM (fidélité à l’asso qui nous a aidé à y entrer et présence renforcée dans 
cette commission).

Ce n’est pas un couronnement mais le début d’un nouveau chantier pour l’association et celles et ceux d’entre 
vous qui sont intéressés sont invités à travailler sur ce dossier avec nous.



Dimanche 24 mars, sortie à Domblain (52) en partenariat Nature Haute-Marne et Belles Forêts sur Marne.
25 personnes ont bravé les giboulées pour une sortie sur le thème "Observation d'une des dernières sablières de sable fin 
de fonderie encore accessible et partiellement sauvegardée. Découverte de phénomènes karstiques spectaculaires 
(dolines, gouffres...) spécifiques de cette transition des calcaires du Jurassique supérieur aux marnes, sables et rares 
calcaires du Crétacé.«  Un site à connaître et à préserver !

à Domblain (52)
Dimanche 24 mars 2024
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4 - AUTRES ACTIONS

Sortie en partenariat avec Nature Haute-Marne



Notre site internet : 
https://www.belles-forets-sur-marne.com/

5 -  COMMUNICATION
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bellesforetssurmarne52@gmail.com



Rapport financier 
2024
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• Suivi des dossiers  Projet replantations :

Nous aurions le projet de nous saisir de cette problématique de sauvegarde et reconquête des espaces naturels, 
au sein de notre association. Avec des actions, comme par exemple, proposer à des communes, des 
propriétaires privés, des écoles ou autres structures de les aider à planter des arbres ou des haies. Cela 
impliquerait de rechercher des subventions, des financements et aussi de disposer de « bras » pour mettre en 
place ces actions.
L’association Nature Haute-Marne est prête à nous prêter main forte mais nous avons besoin de connaître le 
ressenti des adhérents, avant de nous engager.
Ce projet intéresse-t-il nos adhérents. Sont-ils prêts à s’investir concrètement dans cette action ou non ?

• Poursuite des collectes.

• Poursuite des coopérations avec les autres associations

• Participation aux salons

Projets
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Renouvellement des membres de la Collégiale

Article 6 :  Direction de l’association

L’association est dirigée par une Direction Collégiale, composée de 6 à 10 membres, qui remplit les 
fonctions, tant de conseil d’administration que de bureau.
Ses membres sont élus par l’Assemblée Générale. La moitié des membres est renouvelable chaque 
année. Les membres sortants sont rééligibles.

Quatre membres sont sortants : 
Marie Dominique GUIDET, Michèle LABOUILLE, Martine GODFROY, Marie-France TALBOT
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Questions diverses
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